

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 5 DE AGOSTO DE 1904

NÚMERO 638

**Manuel Collado**  
**Manuel Alvarado h.**  
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.  
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Calle 22 Sur, frente á doña Juana v de Echeverría. Set. 4.

## El Noticiero

DIRECTOR,  
**Leonidas Briceño**  
REDACTORES,  
**Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa**  
**Modesto Martínez**  
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
25 varas al Este de la Oficina Telefónica,  
Avenida 67, Oeste  
Teléfono N° 26  
APARTADO 109

### Oficial

Nómbrese para miembros de la Comisión Permanente á los diputados González Viquez, Sáenz, Zúñiga Montufar, Acosta y González Ulao en calidad de propietarios y á los diputados Martín, Alpizar y Carranza, con el carácter de suplentes.

Nómbrese á la señorita Adela Monje para maestra de la escuela de niñas de San Juan del Naranjo en reemplazo de la señorita Herminia Monje, á quien se concedió licencia por un mes.

### Alerta!!!

#### Una medicina de patente

Según leemos en nuestros congresos, una medicina de patente, conocida con el nombre de "Vinho Tónico de Wintersmink", que es muy usada en Costa Rica para combatir las fiebres, fué examinada en Venezuela, en los laboratorios del farmacéutico Sr. Francisco Ochoa Castillo, porque dicho medicamento se estaba haciendo sospechoso debido á los daños producidos en algunos enfermos. Del análisis verificado resultó que el tal "Vinho Tónico" contiene QUININA Y ARSENICO en dosis muy irregulares, como para vencer en el momento las fiebres y producir más tarde, como consecuencias directas, otras enfermedades. Si á esto se agrega que el fabricante de la droga añado, para recomendarla, lo que á continuación reproducimos, resulta que se trata de una CHARLATANERIA.

"Todo el que ha padecido de fiebres tercianas, cuartanas, etc., y ha tomado QUININA, calomelano ó ARSENICO (que son los principales ingredientes, que entran en la mayor parte de las medicinas usuales hasta ahora), sabe que tales "remedios" suelen dejar el organismo en MAL ESTADO, haciendo entonces más difícil aliviarlo de sus efectos, que de la enfermedad primitiva."

Entonces, si el fabricante del "Vinho Tónico" referido, sabe muy bien, y dá á conocer los daños resultados que producen la QUININA y el ARSENICO (por que él mismo usa tales ingredientes en su medicina de patente, y al mismo tiempo lo NIEGA)

Esto, si resulta cierto, sólo puede calificarse de CHARLATANERIA, y llamamos la atención de la Facultad de Medicina, para que inmediatamente ordene el examen del "Vinho Tónico de Wintersmink" y prohiba su venta hasta que no se conozca el resultado del análisis. Mucho cuidado se debe tener con este asunto, pues la medicina dicha tiene gran consumo en la línea á Limón y otros lugares donde abundan las fiebres.

### Desórdenes en la República negra

#### Eso no tiene remedio

Puerto Príncipe, 3.—Se temen graves trastornos en ésta. La soldadeca comenzó hoy á saquear el mercado central y los establecimientos de comercio de la vecindad. La tropa y policía intervinieron inmediatamente para proteger la propiedad y se restableció el orden. En la actualidad, sin embargo, todos los establecimientos de comercio, tiendas etc. etc. están cerrados. El ministro de los Estados Unidos Mr. Powell ha manifestado al Presidente Nord que se deben respetar todos los convenios celebrados con ciudadanos americanos, y que siendo empresa americana el ferrocarril desde Puerto Príncipe al interior ha de ser protegido por el Gobierno de Haití.

### Reunión de nihilistas y terroristas

Génova, 3.—Anuncian los diarios de ésta, que los nihilistas y terroristas rusos celebraron una conferencia en la casa de un ruso, situada cerca de la frontera francesa. La conferencia duró desde el 25 hasta el 28 de julio. Asistieron sesenta individuos. La mayor parte del exterior.

### Venezuela y su deuda

No hay tal ultimátum

Berlin, 3.—La Secretaría de Relaciones Exteriores ha avisado á la prensa que carece de fundamento la noticia de que Alemania ha presentado un ultimátum á Venezuela, pues el

Gobierno de dicha República no ha faltado hasta la vez en el pago de los intereses, y Alemania no tiene aviso de que sea su intención faltar en el pago de los del mes de agosto.

París, 3.—El Ministerio de Relaciones Exteriores francés, desmiente la noticia de que están rotas las relaciones diplomáticas entre Francia y Venezuela.

### Guerra ruso-japonesa

#### Nuevos triunfos japoneses

Vladivostok, 2.—Ayer regresó á este puerto la división de cruceros. Las naves están en perfecta condición. La escuadra estuvo al frente de la capital japonesa sin ver señas de los navíos de guerra japoneses. A pesar de que los rusos no tenían sino tres días para huir, cada una de las cuales es muy fácil de tapar, la manifiesta perseguía al almirante japonés Kamimura, pues los cruceros no tenían dificultad para cindirle.

San Petersburgo, 3.—Un despacho de Vladivostok, para la prensa trae la primera noticia que se ha recibido relativa al motivo que indujo al jefe ruso á hundir el vapor Knight Combe. Esto lo hizo porque que se quedara en sus bodegas suficiente carbón para llevarlo á Vladivostok. También trae la noticia del hundimiento de un vapor alemán por la misma razón. El despacho no dá, sin embargo, el nombre del último.

En la embajada alemana no se tiene noticia relativa al hundimiento de un vapor alemán por la escuadra de Vladivostok. Se considera concluida la cuestión del vapor Prinz Heinrich, pues como tiene á su bordo uno de los vapores de la flota voluntaria dos sacos de la correspondencia decomisada del Prinz Heinrich, se le da el orden de desembarcarlos en el primer puerto donde arriben para que se despachen á su destino. La única cuestión que queda por resolver es la de daños y perjuicios, la cual se cree podrá arreglarse amigablemente sin dificultad alguna. Se ha notificado al Gobierno de los Estados Unidos que en el asunto del vapor Arabia de la empresa Portland Asiatic, que fué apresado por el crucero Gromobni, de la escuadra de Vladivostok no se admitirá falla alguna relativo á la devolución de sus efectos hasta que haya sido ventilado el caso, ante el tribunal de presas de Vladivostok.

Berlin, 3.—La Secretaría de Relaciones Exteriores, alemana, no da ningún crédito á la noticia relativa al hundimiento de un vapor alemán por la escuadra de Vladivostok, pero cree que si fuese cierto, los daños ya hubieran puesto el caso en conocimiento de la Secretaría de algún consul alemán en Extremo Oriente.

Washington, 3.—La Legación japonesa en ésta ha recibido de la Secretaría de Relaciones Exteriores de Tokio, el siguiente despacho fechado hoy: "Hiroshima, 3, que al amanecer del 31, nuestro ejército comenzó el ataque atacando las posiciones ocupadas por el enemigo en Inshubutzu y Yantulin. Ambas posiciones están situadas á cinco millas distante de Liao Yang. El enemigo que defendía el primer lugar, se componía de dos divisiones con la artillería correspondiente. Las operaciones se llevaron á cabo con arreglo al plan previamente trazado. A la puesta del Sol habíamos conseguido ambas alas del enemigo, pero sabiendo que en vista de las grandes fuerzas de que disponía y las fuertes posiciones que ocupaba, sería imposible desalojarlo completamente, esperamos hasta el amanecer del 1º del presente; para completar la obra atacamos al nuevo el siguiente día y logramos expulsarlo de sus últimas posiciones, persiguiéndole por una distancia de 4 millas con dirección al Oeste.

El enemigo huyó hacia Uiping; las fuerzas rusas que apuraron Yangtsing se componían de dos divisiones y media con cuatro baterías. Las operaciones contra esta posición también fueron coronadas con el éxito á la puesta del Sol. Los reductos principales estuvieron en nuestro poder, pero una parte del enemigo ofreció tan obstinada resistencia que nos vimos obligados á vivaquear en formación de batalla. Al amanecer del 1º de agosto comenzamos de nuevo el ataque. Cayeron todas las alturas en nuestro poder, huyendo el enemigo en dirección á Tanghayen. Se está invadiendo el número de bñjas. Avanzamos algunas piezas de artillería pero ignoramos aún los pormenores del combate. La fuerza que atacaba llevaba la desventaja; 1º Por lo empinado del terreno y 2º La falta de posiciones propias para colocar nuestra artillería. Hubo de más 100 gradados calor según el termómetro de Fahrenheit.

San Petersburgo, 3.—Aviso Kuropatkin que los japoneses ocupan Ikaaven. Se anuncia oficialmente que los rusos se han retirado del paso Yangse pero que hasta ayer ocupaban sus posiciones en el camino de Saimatza y en Haiobang.

Tokio, 3.—Se ha recibido informe de que después de tres días de reñidísimo combate, las fuerzas japonesas ocuparon Shantaikow, una de las importantes defensas de Puerto Arturo.

San Petersburgo, 3.—Se publicó en ésta hoy un telegrama malicioso fechado en Caribad. Anuncia que el embajador de los Estados Unidos Mr. Ma Cormack salió de dicho lugar apresuradamente de regreso para ésta. La ingenuidad que quiere dár á entender al mundo con este despacho es que las relaciones entre los Estados Unidos y Rusia se hallan en tal estado

## Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental Guadalupe  
Teléfono 722 Teléfono 821

## AL SIGLO NUEVO

A HERRERO & Cº

TIENDA DE NOVEDADES Y ALMACÉN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Pofemos en conocimiento del público, que actualmente se están recibiendo las últimas novedades en tejidos de lanas, seda en cortes y por varas, adornos, pasamanerías, corbatas fantástica, cintas y gran surtido de perfumaria.

Para caballeros tenemos surtido completo de corbatas, ropa interior, camisas, cuellos y pañuelos etc. Llamamos la atención acerca de nuestros CASIMIRES que son una especialidad de la casa. Agosto 3.

## EL ALMACÉN "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarroses de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulperó ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y Cº,  
(antes Pagés hermanos sucesores).

## LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros del Interior que deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en tugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse.—LOUIS WICHMANN, AGENTE Junio 5.

## JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARIS Y GUATEMALA  
ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS SEÑORAS  
Consultas de 12 m. á 3 p. m.

Casa del doctor don Gerardo Echeverría. Calle 21 Sur Mayo 2

la causa de la cuestión de contrabando de guerra y que necesitan la inmediata presencia del embajador. Esto carece de verdad. Nadie está más sorprendido que el mismo Mr. Macormack por la interpretación que se ha dado a su regreso. Dice que profiere desahuciar en su momento oficial sus relaciones con la apremada del Maluco la cual no es la clase de documentos que desaba al público ingenuo. Intencionalmente no se refiere a la cuestión del estado de los cruceros voluntarios pero para calmar los ánimos de los ingleses se anuncia que de aquí en adelante se emplearán navíos de guerra de tipo reconocido para apresar a los contrabandistas.

New Chawang, martes.—Hoy llegó a esta el general Fukuzima habiendo marchado de Puerto Dalny. Los japoneses residentes en esta expresan seguros de que sea verdadera la noticia de la toma de Haicheng. Dison que probablemente fueron flaqueados los rusos por el general Nodan.

París, 3.—En los círculos bien informados reina la opinión de que la posición de Puerto Arturo, es mucho menos crítica de lo que generalmente se cree. Los esfuerzos japoneses se dirigen más a fortalecerse en Puerto Dalny que a avanzar al ataque. En este particular se ve una gran durante las últimas 3 semanas no se ha hecho gran progreso.

San Petersburgo, 2.—En los círculos bien informados se dice que el Ministro de la justicia W. Zetravieff reemplazará al difunto Von Pléhwa.

Copenhague, 3.—Ha llegado a esta un agente ruso con el objeto de comprar grandes transportes para acompañar la escuadra del Báltico en su viaje al extremo Oriente.

San Petersburgo, 3.—Se anuncia oficialmente que el vapor slesian que fué hundido por la escuadra de Vladivostok era el Heud de 1000 toneladas de porte.

Liao Yang, martes.—Después de reñitísimo combate la fuerza oriental rusa evacuó el importante posición de Yangtsung.

Haicheng, lunes, (demorado en la transmisión) Todo el día 31 de julio, cruzó la batalla por los frentes meridional y oriental. Avanzaron los japoneses con fuerzas abrumadoras que flaquearon a los rusos por la derecha. Las pérdidas de éstos, sin embargo, fueron relativamente insignificantes.

### Congreso Constitucional

AGOSTO 4

(Primera hora)

A las 8 3/4 a. m. se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Secretario Sr. Quirós.

**FERROCARRIL AL PACIFICO**  
 Guído.—Teniendo que hacer una importante observación en el presupuesto general de gastos en lo relativo a la Cartera de Fomento, pide la revisión del acta de la sesión anterior.

2º Secretario.—En discusión la moción del señor Guído.

Presidente.—Aprobado.

Guído.—Hago moción que se destine en el presupuesto la suma de \$ 5,000 para los trabajos técnicos del ferrocarril al Pacífico en la sección de San Domingo de San Mateo a Puntarenas.

Pérez Zeledón.—Dada la importancia de la obra soy de parecer que la cantidad solicitada por el señor Guído, es demasiado exigua. Llama la atención del diputado proponente para que la aumente.

González Viquez.—En verdad, señores diputados, la cantidad que el señor Guído pide sea voto para los trabajos técnicos de aquella sección del ferrocarril por construir, es relativamente exigua. Es imposible que con esta insignificante suma se puedan cubrir los gastos que esos trabajos demandan. Así, pues, soy de opinión q' el señor Guído eleve la suma a \$ 25,000 que apenas alcanzará para la realización de una idea.

Guído.—No creo necesario suma tan fuerte. Ojala que la Facultad Técnica así como la dirección de Obras Públicas se proponen hacer el trabajo éste no costará mucho. No obstante, creo también que la cantidad de \$ 5,000 es relativamente pequeña y en atención a las indicaciones de los señores González Viquez y Pérez Zeledón modifico mi moción en este sentido en lugar de \$ 5,000 que sean \$ 15,000.

Presidente.—El señor Guído defendiendo al administrador del ferrocarril al Pacífico de cargos que en la sesión de ayer se le hicieron en la Cámara.

Puesta a votación la moción que se discute fué aprobada.

#### DICTAMENES

Favorable a las solicitudes de las Juntas de Educación de San Isidro de Atenas, Beén, (Guanacaste) y San Juan del cantón de la Unión.

El señor Sáenz hizo moción para que a estos asuntos se les dispensaran los trámites reglamentarios, moción que fué aceptada. Puestas a discusión los dictámenes fueron asimismo aprobados.

Se leyó el dictamen de la comisión de Hacienda aprobatorio de la Memoria de Hacienda. Se oyó el dictamen.

#### PENSIONES

Fuó rechazada la solicitud de pensión de A. José Ramírez Amaya y admitida la de José María Castro Masén.

#### EL PRESUPUESTO

CARTERA DE JUSTICIA

Con una pequeña modificación hecha a moción del diputado Rodríguez, creándose una plaza de escribiente en el juzgado del Crimen de San Ramón con a la titación de \$ 400 por su sueldo mensual, se aprobó la partida correspondiente a esta Cartera.

CARTERA DE INSTRUCCION PUBLICA

Presidente.—Se procederá a conocer en detalle de las partidas de la Cartera de Instrucción Pública.

Pérez Zeledón.—Hago moción ó pido a la Mesa que se postergue para la sesión de la tarde el conocimiento de estas partidas. (Expone razones.)

Presidente.—Se accede a lo pedido por el señor Pérez Zeledón.

#### CARTERA DE HACIENDA

Con la modificación de aumento de sueldo al Jefe del Departamento de Paquetes Postales por moción del señor Quirós (Juan Bta.) fueron aprobadas todas las partidas correspondientes a la Cartera.

A las 10.20 p. m. se suspendió la sesión.

#### (Segunda hora)

CARTERA DE INSTRUCCION PUBLICA

Pérez Zeledón.—Hago moción para que se postergue por tres o más días el conocimiento de la partida marcada a la Cartera de Instrucción Pública, con el fin de que la Cámara conozca los informes que los examinadores dieron de los exámenes de algunas escuelas de la capital.

Presidente.—En discusión la moción del señor Pérez Zeledón.

Camacho.—Estoy de acuerdo con el señor Pérez Z. Para que la Cámara se forme un juicio para, para entrar a conocer del presupuesto de esta Cartera es necesario que antes se conozcan esos documentos.

Sáenz.—Llamo la atención del señor Pérez Zeledón con respecto al poco tiempo que falta para cerrarse las sesiones.

Presidente.—Creo que no es el caso de postergar este asunto. (Da explicaciones.)

Pérez Z.—Modifico mi moción en estos términos: "Que el conocimiento de lo que atañe a la instrucción primaria sea tratado después de publicados los documentos de que hemos hablado."

Puesta a votación fué rechazada.

Presidente.—Se procede, pues, a la discusión en detalle de las diferentes partidas de esta Cartera.

2º Secretario.—Da lectura al presupuesto.

Pérez Zeledón.—Hago moción para que se agregen a la partida correspondiente a la Biblioteca Pública la suma de \$ 4,000 para empastar algunas obras que se encuentran en mal estado.

Zúñiga M.—Me parece la cantidad demasiado fuerte. Con \$ 2,000, creo que sería suficiente para el trabajo que indica el señor Pérez Z.

Pérez Z.—Modifico mi moción para que sean solamente \$ 2,000 los que se asignen para el empaste de esas obras.

Puesta a votación la moción fué aprobada.

Pérez Z.—Creo que es el caso que se elimine la partida señalada a la Escuela de Derecho. Las escuelas profesionales deben ser mantenidas con los fondos universitarios.

Presidente.—Da algunas explicaciones sobre el particular. Con una pequeña modificación de redacción, pasó la partida señalada para la Escuela de Derecho.

Jiménez.—Por ser inconstitucional que la segunda enseñanza sea sostenida por la Nación, pido el voto de las partidas señaladas para el Liceo de Costa Rica y la Escuela Normal.

Presidente.—Se hará constar en el acta.

Pérez Zeledón.—Pido a la Mesa que se haga constar en el acta mi voto negativo a las partidas marcadas para el Liceo de Costa Rica, Escuela Normal é internado del primero.

Camacho.—Pido lo mismo que el señor Pérez Zeledón.

Martín.—Pido lo mismo.

Bernández G.—Solicito de la Mesa lo mismo que el señor Pérez Z.

Quesada.—Deseo lo que mis compañeros de protesta.

Peralta.—También deseo que mi voto negativo sea consignado en el acta.

Bonilla.—Pido lo que el señor Peralta.

Escobar.—Pido que mi voto sea consignado afirmativamente a las partidas en discusión. Quiero que se destierre la ignorancia de los pueblos.

Quirós, J. B.—No estoy por la segunda enseñanza. No quiero más abogados, literatos etc., etc. Deseo agricultores. Estos, señores diputados, son las gentes que necesita Costa Rica.

Bernández G.—Antes que cultivar las inteligencias deseo que se cultiven las tierras. Estamos abrumados de abogados y tintileros y la segunda enseñanza no debe ser sostenida por el Estado. Dadas las circunstancias económicas porque atravesamos, la precaución aconseja que prescindamos de ella.

Fernández G.—Antes que cultivar la segunda enseñanza, se debe dar a la agricultura. (Se defiende a capa y espada la segunda enseñanza.)

Fernández G.—De nuevo ataca la segunda enseñanza. Entre otras cosas dice: "Soy de parecer que la partida señalada para el sostenimiento de la segunda enseñanza, sea dedicada al pago de la deuda exterior ó interior."

Guído.—Apeló al Tercer de Costa Rica. No lo hablo, pues a disposición de la Cámara porque ya están para cerrarse las sesiones y me parece un ridículo.

Ataca de una manera dura al Liceo de Costa Rica por su organización actual, únicamente por esto.

Presidente.—Se muestra extrañado de que haya tanta error en lo que se relaciona a enseñanza secundaria. De manera suave y prudente, hace comprender al señor Guído que no se nada de esa materia. Dice que los de segunda enseñanza son establecimientos que sirven como escuelas preparatorias para los profesionales. Califica de vagas las razones de que se vale el señor Bernández G. para atacar la segunda enseñanza. (Se ve que no es el Estado q' sabe usted lo que es la segunda enseñanza? pregunta el orador dirigiendo su vista al señor Fernández G. No lo sabe, no, señor Fernández G., se contesta.)

No merecen esas vaguedades, señor Bernández G., que yo los tome en cuenta.

Luego continúa abogando con abundancia de argumentos acerca por la estabilidad de la segunda enseñanza y termina diciéndole fuertes y serios cargos al señor Bernández G.

Fernández Guell.—Contesta los cargos que le ha hecho el Presidente de la Cámara.

Castro Quesada.—Expone que su voto será negativo a la segunda enseñanza sostenida por el Estado. En un bien pensado discurso hace presente las razones que le asisten para ello.

Pérez Zeledón.—Con razones y fundamentos de peso ataca la segunda enseñanza, y termina

haciendo una triste relación de cómo se encuentran en la República las escuelas rurales.

Guído.—Expone que más enemigo de la enseñanza secundaria, que lo que él ataca es su actual organización. Que hoy día salen del Liceo de Costa Rica alumnos del VI año que no saben escribir y termina haciendo una comparación de la educación recibida en las escuelas hace veinte años con la que se recibe hoy en el Liceo. Según el señor Guído antes era la enseñanza mucho más valiosa é instructiva.

Jiménez.—No me parece de acuerdo con las ideas del señor Bernández Guell, con relación a que antes hay que cultivar la tierra que las inteligencias. Cree que debe ser todo lo contrario: aboga por la instrucción secundaria y termina haciendo ver lo peligroso que sería para las instituciones liberales, que se aprimiera el Liceo, pues así las sectas religiosas educarían a su modo a los escolares y como consecuencia lógica serían burradas las libertades patrias.

Quedó en el uso de la palabra el señor Pérez Zeledón.

A las 5 p. m. se levantó la sesión.

### Pobre criatura

En el número del martes publicamos un suelto bajo ese título, en el que se daba cuenta de una operación que se había hecho necesaria para salvar una madre, y en el cual hubo que sacrificar a una pobre criatura.

A nuestra oficina se han acercado personas para manifestarnos que la muerte del niño no se debía a que había sido necesario sacrificarlo para poder salvar la madre, sino a pura negligencia y falta de conocimiento de un joven médico recién llegado al país de sus estudios.

Según los informes, el médico dicho fué llamado a asistir a la señora Elvira Vargas, de Guadalupe, que se hallaba próxima a dar a luz.

Llegó a la casa de dicha señora acompañado de un ayudante, (que es pariente cercano y que no tiene nada de cirujano) y después de examinar a la paciente, dijo que se hacía necesaria una operación inmediatamente.

Después de estar 4 horas en la operación, de haber matitado sin compasión a la señora, como si se tratara de una vaca, y de haber sofocado al niño, el médico comprendió que no era competente para el caso y ordenó que se llamara a otro médico en su ayuda.

Se vino a San José en busca de uno y como no parecía, se trasladó a la infanta mujer, ya agonizante al Hospital de esta ciudad a eso de las cuatro de la mañana. Allí, ayudado de un médico de práctica, terminó nuestro doctor su operación.

Por supuesto, la criatura tuvo que ser sacada a pedazos, pero ya había muerto en Guadalupe. La madre se encuentra en una situación muy crítica en el hospital y se esperan fatales resultados.

El galeno pasó una cuenta de \$ 50 por los "magníficos servicios profesionales de él y su variante" (quien no es médico) y las cosas se han quedado así.

Pero muchas personas han aconsejado al padre del niño, que se llama Guillermo Vargas, para que pida se levante una información respecto al hecho.

### Por los pobres

#### BAILE DE FANTASIA

Reunido el Comité el jueves 4 del corriente, acordó que los palcos de galería del Teatro Nacional, podrán ser ocupados por personas invitadas que por cualquier circunstancia ó motivo no puedan concurrir al baile. Los billetes de entrada a dichos palcos de galería se expenderán en el almacén de don Juan R. Mata a los siguientes precios:

Para señoras ó señoritas \$ 2 y un caballero 5 y un niño 1.

Estos billetes deben presentarse en la puerta lateral Sur del Teatro, junto con la correspondiente invitación y no serán válidos después de las 12 de la noche.—EL COMITE.

### Bochinchas en Liberia

#### MUERAS A LOS CARTAGOS

Según vemos en "Las Noticias" de ayer, en Liberia, capital de la provincia de Guanacaste, han ocurrido una serie de desórdenes y bochinchas de los cuales han salido mal libradas muchas personas. He aquí en resumen algunos de los hechos que relata la correspondencia de Liberia que publica el referido diario.

"El herido Carlos Bonilla sigue mejor; el pronóstico del Médico fué que la lesión estará sana dentro de veinte días sin dejar impedimento ni deformidad, nos alegramos tanto por el paciente como por el indiciado Silvestre Jarquin quien se encuentra detenido en la cárcel. El Alcalde sigue con actividad la sumaria; llamó a declarar al policial que capturó a Jarquin, y preguntó que fué, quienes podían declarar, respondió que no sabía, porque como era de Alajuela, no conocía a ninguno. Esto es un inconveniente, los policiaos no sólo deben conocer a los vecinos, sino saber donde vive cada uno; eso se los impone el reglamento; no importa que en el cuerpo de policía se le dé de alta a cualquiera con tal que aprenda sus deberes.

—El lesionado Ismael Flores por un policial, se quejó al Comandante y fui

informado que dicho policial ha sido castigado por el abuso que cometió. El señor Comandante ha dado una prueba más de ser un empleado justiciero y que no tolera los abusos de sus subalternos.

—Ayer, en otro bochicho que hubo en la calle frente a la taquilla de don Manuel Espinoza, un policial de los del interior, le pegó un tortolazo en la cabeza a Claudio Corrales, causándole dos lesiones que dividieron la oreja, y según opinión del Médico, por ésta no le fracturó el cráneo, si no lo mata. Este otro abuso esperamos del señor Comandante lo corrija de conformidad con la ley, para que en lo sucesivo sus subalternos eviten esos abusos.

Los bochinchas han estado a la orden del día, y las trompadas menudean a cada rato.

—Anoche en la calle frente a la cantina de don Salvador Santos, injurió y amenazó la señora Juana Acevedo a la señora María Hernández que estaba pacíficamente al frente de su mesa de dulces.

—Don David Ferrer, honrado y pacífico artesano, de esta vez también ha librado su combate casquinal; un hombre le infringió gravísimas injurias, y él no lo toleró y se lanzó sobre su ofensor, le dió sus trompadas y lo tumbó en tierra.

—Dos mujeres quisieron darse de golpes en el baile del salón del señor Santos, pero la policía les impidió lucirse.

—La policía le quitó un puñal que portaba oculto a la mujer a quien el sábado en la noche un hombre le pegó una bofetada que la echó a rodar en el salón de baile de Espinoza; la policía cumplió con su deber.

—Hoy 27, a las 8 a. m., se vaticinó el herido Carlos Bonilla; sigue mal y se comenta que tendrá fatal desenlace, y que morirá a consecuencia de la lesión.

—A las 9 a. m. en la esquina frente al establecimiento de don Silvestre Alvarez había un alboroto causado por los muchos espectadores de dos individuos que en estado de ebriedad reñían a las manos, patrocinados por unos tres policiaos, lo que prueba que algunos no son de orden, sino de desorden, porque si fueran lo primero, hubieran desapartado a los que tantamente se golpeaban y servían de diversión. Averigüese por el superior y deseos a tales policiaos su castigo, porque de las manos pasan al puñal los que pelean, y porque no deben fomentar los desórdenes".

Por cartas particulares llegadas a esta capital hemos sabido, además, que en uno de esos alborotos, varios individuos del pueblo echaron mueras a los cartagos (cartagos llamar en el Guanacaste a los habitantes de Costa Rica que no pertenecen a aquella provincia ni a Puntarenas, esto es, a los alajuelenses, heredianos, josefinos y cartageses). Como se ve, la situación en el Guanacaste no es del todo buena y un malestar ya visible empieza a producir lamentables manifestaciones.

Hijos genuinos de aquella provincia, nos proponemos estudiar las causas de la intranquilidad que vuelve a renacer en el Guanacaste.

Costa Rica no debe ver con indiferencia lo que pasa allí, porque pequeñas causas a veces producen grandes efectos. Nosotros, que anhelamos vivamente la unión efectiva—teniendo por base el cariño y la lealtad—de nuestra provincia con el resto de Costa Rica, no perderemos la ocasión de decir dónde está el mal para que se aplique el remedio. Las ojizas y pequeños odios de región a región no pueden, no deben existir. Trabajar por hacer que desaparezcan, será la preocupación constante de los nuevos elementos con que hoy cuenta el Guanacaste, compuesto de jóvenes que en esta capital han estudiado y estudian y que conocen el alma noble de Costa Rica.

### Anexión

#### de Panamá a E.E. U.U.

Se hará dentro de seis meses

Personas recientemente llegada a esta capital de regreso de Estados Unidos, y que nos merecen crédito por su discreción y talento, nos manifestó ayer que en aquel país se cree que la anexión de Panamá a la Gran República del Norte, será un hecho antes de seis meses.

A varias personas y a más de un diplomático de buen olfato, lo oyó decir

nuestro amigo en las oportunidades que tuvo de verse con gentes de viso en la tierra de Uncle Sam.

Si á esos rumores se añade la triste condición á que han de llegar las finanzas panameñas con la privación de los derechos de aduana, fuente de riqueza y principales sostenedores de los gastos de todo Gobierno, no creemos que sea prematura la fecha que los americanos fijan para la anexión.

Veremos qué estrella tendrá esta nueva estrella próxima á brillar en el pabellón de la República más poderosa de América.

AVISOS DEL DIA

PIANO

Un caballero empleado del Ferrocarril de Costa Rica, desea tomar en alquiler un buen piano. Para referencias en esta relación, dirigirse á don Manuel Rodríguez, número 5, 2v.

SE COMPRAN

tarjetas y sobres postales usadas, también estampillas de las Repúblicas Centro Americanas. En esta oficina informarán. Agosto 5, 2v.

25 COLONES

de gratificación se darán el que devuelva á la Administración de este distrito una valija de cuero conteniendo algunas prendas de vestir y papeles que solo tienen valor para su dueño. Dicha valija desapareció de la estación del Ferrocarril de Costa Rica, á la legada del tren de Limón, el día 3 de Agosto. Agosto 5, 3v. alt.

EN CARTAGO

Se reciben pensionistas en casa de una familia extranjera. Hay lugar para tres ó cuatro personas. Dirigirse á la casilla de correo número 1. Cartago, agosto 5, 8v.

AVISOS ANTERIORES

PARA EL SALVADOR

Se necesita una persona competente que entienda bien el manejo de un beneficio de café, para ir á Santa Ana, República de El Salvador, en la próxima cosecha. Todo solicitante deberá tener muy buenas recomendaciones y puede dirigirse al apartado número 351. Agosto 4, 7v.

GRATIFICACION

Un caballo peruano, bayo, grande, con fierro confuso al lado de montar, se ha perdido de un potrero del Rincon de Cabillos. Se dará una gratificación á quien dé noticia segura de su paradero.—Mariano Rodríguez.—San José, 6 de Agosto de 1904. 10v.

AVISO

Se vende en condiciones favorables para el comprador una finca de café, más de cincuenta manzanas de tierra con buena casa de habitación: situada en el barrio de San Rafael de Tres Ríos. Para más pormenores consultarse con Obaldio Ocho, Julio 25, 15v. alt.

AVISO

Se vende un establecimiento de vinatería, taquilla y pulpería, en un lugar montado, con comodidades para vivir una familia. Para informes dirigirse á esta Administración.

TEATRO VARIEADES

El jueves 4 á las 9 p. m., se reanuda la cantina del Teatro Variedades para la nueva temporada de la Compañía Nacional de Zarcuela. El Administrador. Agosto 2, 2v.

AVISO

He trasladado mi oficina local contingente al Juzgado 1º Civil, en donde continuaré haciéndome cargo de asuntos judiciales. Ricardo Casorla. Agosto 2, 4v.

SE COMPRA UN TRAPICHE

pequeño, de segunda mano, para ser movido por fuerza hidráulica. Dirijan ofertas á Juan Hernandes. Apartado número 222.

EN SAN ANTONIO DE BELEN

Se vende una casa grande, ómóda, con agua en el interior y situada en la calle real, no lejos de la plaza. Sobre precio y condiciones dirigirse en la misma casa. María J. v. de Coronado. Julio 31 10v.

GERARDO G. CASTRO

Ofrece al comercio y á particulares sus servicios como contabilista. Julio 16.—H. S. O.

JUNTA DE EDUCACION

DE LA CIUDAD DE SAN JOSÉ

La última cuarta parte del detalle levantado por esta Corporación para la construcción de un edificio escolar debe pagarse en los primeros quince días hábiles del presente mes de agosto. La Tesorería Escolar está á cargo de don Marco Tulio Pérez, en el departamento de Contabilidad del Banco de Costa Rica. San José, 27 de julio de 1904. 10v.

A SANTOS

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en la casa con verja y jardín, frente á la que fué del canónigo doctor Rivas, cien varas al sur del Palacio de Justicia, de 7 á 4 de la tarde, hasta los días festivos, para que en estos puedan escribir sus contratos los que viven lejos. Presente documentos para su inscripción, manda borradores de escrituras adicionales para corregir defectos subsanables y notas de estudios de fincas, respectivamente por C\$ 0.50, cuatro y dos colones en julio 5, 11v.

OPORTUNIDAD

Vendo en Heredia mi casa recién construida ubicada al lado Suroeste, esquina opuesta á las Estación del Ferrocarril. Por precio y condiciones entendiéndose con don Manuel Dengo, en San José.—Crisanto Mora. Julio 28.

AVISO

Se alquila la casa número 420, calle 17 Norte, perteneciente á la sucesión de don Remigio Pliego C. Para precio y condiciones dirigirse á don Luis Fernández y Fernández. Julio 27 de 1904. 15v.

CRONICA

Presupuesto

La Municipalidad del Puriscal ha presupuestado la suma de \$ 9,000 para la construcción de un mercado de acero y perforación de un pozo artesiano. Para conseguir este dinero se dispuso levantar un empréstito.

Solicitud

Vicinos del barrio de Zorrilla, jurisdicción del cantón de Puriscal, han pedido al Gobierno que eleve aquel caserío á la categoría de distrito escolar, así como también solicitan la apertura de un camino.

Invitación

El 7 del corriente á las 9 de la mañana se celebrará en la Iglesia Catedral la solemne misa de San Cayetano. Todo el día estará expuesto el Santísimo Sacramento; á las 5 p. m., se retará el rosario y bendición del Santísimo Sacramento.

La víspera á las 6 p. m., habrá rosario, sermón y bendición del Santísimo.

Se suplica la asistencia del público y devotos de San Cayetano. San José agosto 3 de 1904.

Paseo

Por una escolar hemos sabido que en estos días la Escuela Superior de niñas tendrá un bonito paseo á Sante Domingo de San Mateo, Atenas, ó San Antonio de Belén. Mucho nos agrada que á nuestros escolares se les dé esta clase de esparcimiento.

Fiesta

En la vecina villa de Guadalupe se prepara una bonita fiesta para celebrar con derroche de gusto y alegría el aniversario en que fué erigido aquel lugar en cantón. No sabemos á punto hijo que día será, pero sí lo será en el mes en curso.

Accidente

En la mañana de ayer debido al descuido de una sirviente cayó una niña de pocos años de edad en la acera de mampostería que comunica la calle de la estación con la idem frente á la Fábrica Nacional de Licorcs. La pueña sufrió algunos golpes de consideración. Esta es hija de doña Ramona G. de Berto.

Hurto

Un ratero, joven de pocos años de edad, aprovechando un momento en que quedó abierta la puerta de la casa de habitación de don Miguel López, se llevó dos paraguas y un sombrero de señoría. Un hijo del señor López, vió al ratero cuando iba huyendo con los objetos robados.

sesión

Por dificultades de momento no celebró sesión la Municipalidad de ésta.

Renuncia

A intervención del señor G bernador retiró la renuncia que había presentado el Ingeniero Municipal don Salomón Escalante. Magnífico.

Herido

El Agente de Policía de San Sebastián presentó á las autoridades judiciales de esta ciudad un herido á machete, vecino de aquel lugar. Fué reconocido por el doctor Rucavado por ausencia del Médico del Pueblo, señor Toledo.

Tentor

El Jefe de Higiene ha certificado, que el Teatro Variedades no admite peligro alguno con las últimas reparaciones que se le han hecho. Así, pues, la Compañía Nacional de Aficionados, ya no tendrá atraso para la apertura de su 3ª temporada teatral.

Club Sport Josefino

Cinco socios de dicho club renunciaron en la última reunión. Sentimos que desde temprano principien las discordias en una asociación tan simpática como esa.

Jardinería modelo

Se ha abierto al público una nueva jardinería, que por sus muchas ventajas es una jardinería modelo. Entre las nuevas gangas está la de que nadie absolutamente tendrá que pagar un céntimo por las plantas y flores que allí consiga. No hace mucho tiempo se abrió al público, y, sin embargo, da gusto ver el gran número de personas que de allí salen todos los días cargaditas de plantas y flores. Según parece, la nueva empresa recibe el apoyo de las autoridades, y al efecto se ha colocado una policía cerca de una de las entradas á la jardinería para que con su presencia mantenga el orden mayor entre los concurrentes.

Los otros jardinerías establecidos en esta ciudad presentarán una protesta á la autoridad respectiva, pues la nueva empresa los va á arruinar.

La "jardinería gratis" es el Parque Nacional, y lo hacemos saber á nuestros lectores para que de hoy en adelante, no vuelvan á gastar un solo céntimo ni en flores ni en plantas.

Hurdido

El campesino Antonio Bejarano se presentó en la mañana de ayer en la Boticca de San José, pidiendo un medi-

camento para una mordida que un caballo le había dado en un brazo. La herida que el animal le produjo es de consideración.

Club

La Directiva del Club de Amigos de la Villa de Guadalupe, quedó organizada en la forma siguiente: Presidente, don José J. Jiménez Núñez; Vicepresidente, M. Sáenz C.; Secretario, L. M. Fournier; Prosecretario, J. M. Araya G. La inauguración del club, será celebrada con un pomposo baile.

Malos vecinos

En un pueblo próximo á San Domingo de Heredia, en la noche de antier, algunos gracicosos le "chinguearon" un caballo al joven Josefino Zeledón. El caballo no era del joven en referencia y su dueño le ha exigido por medio de la policía que le pague el valor del animal que monto ó la suma de \$125.

Asuntos Municipales

El Ingeniero Municipal don Salomón Escalante, se hizo de nuevo cargo de su puesto.

—El ayudante del ingeniero, señor Navarro, fué ayer á Curribal á recibir los trabajos de la escuela de aquella población.

—En el mes próximo pasado fueron cogidos en las calles de la ciudad 138 canes.

—El municipio señor Fernández fué ayer á los "Cedros" á dirigir los trabajos de mampostería y relleno etc. etc. que se están haciendo en aquellos lugares.

—El Gobernador tomó en cuenta los siguientes asuntos y les dió el curso conveniente: el de la señora María Magdalena Carmona, referente á la reconstrucción de una pared; el de Pablo Chirri para idem de una acera en la 10ª Avenida Este; el de Manuel Segura para que se le marque la línea de una casa que va á construir; el de don Gerardo Echeverría Aguilar para idem idem; el de vecinos de Rincon de Guibillos para que se prohíba la construcción de una acera en aquel vecindario y el de Juan al Agente de Policía para que averigüe lo de una casa que va á construir.

—Se ordenó la compra de una orilla de calle en la 6ª Avenida Oeste para el ensanche de la misma.

—En la queja del Agente de Policía de San Isidro de la Arenilla contra el señor A. Sánchez por haber tomado para uso particular una orilla de calle en San Gabriel, se dirigió una nota al Agente de Policía para que averigüe lo que existe al respecto y luego informe.

—La policía de higiene ordenó la extracción de cuatro exhusados.

—En obras municipales se encontraban ayer ocupados 66 peones.

—De Santa Ana fué traída una arzilla de color amarillo que será examinada por ver si da buenos resultados.

Experimento

Por vía de experimento el señor Gobernador dispuso empedrar algunas calles y ponerles masilla de alquitran, para ver el efecto que produce en la durabilidad del trabajo.

Resolución

La Sala 1ª de apelaciones ha resuelto favorablemente la solicitud del arquitecto v. Sionecki, referente á que la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica exhiba su correspondencia en lo que se refiere á los planos y demás trabajos de arquitectura de la proyectada estación.

Notas personales

Beritta, la preciosa chiquitina de David Fernández, se encuentra en cama muy enferma.

Bien hecho

La policía condujo á la Agencia á una señora de apellido Castro por haber castigado de una manera brutal á un niño de cuatro años de edad hijo suyo. El castigo fué tal, que el niño resultó con algunas contusiones.

Riña

En la noche de antier rieron Juan Antonio Osorio y Amadeo Segura. El segundo salió con una lesión en la cabeza. El hecho ocurrió por la estación del Ferrocarril de Costa Rica.

Paleo para el baile

Tenemos autorización de vender uno de los mejores palcos de ocho asientos en C\$ 40.00, precio á que se sacó en el remate.

Bofetada

Para el proximo domingo se ha organizado un baile en el pueblo de Santo Domingo de San Mateo. De este modo se celebrará el día del Santo Patrono de aquel pueblo.

Nuevo libro

Don Victor Guardia Quirós acaba de publicar el libro sobre Legislación civil y Jurisprudencia que anunciamos hace pocos días. Es una minuciosa compilación de las reformas introducidas hasta ahora en los códigos civil y de procedimientos, acompañada de una nota de las resoluciones que sobre cada artículo han hecho jurisprudencia por virtud de la inapetación del tribunal Supremo. Ese libro favorece de manera muy adecuada el trabajo tanto de abogados como de jueces; es una joya procesal que deben adquirir todas las oficinas y de rábulas arriba, todos que se dedican á la tarea de litigar.

Agradecemos cumplidamente el ejemplar que se ha servido enviarnos.

Reunión

Hoy habrá reunión del Club Sport Josefino á las 8 p. m., para tratar de varios asuntos de importancia.

Cavallini

Para la noche del baile de fantasía tiene á la orden un magnifico buffet en su acreditado restaurant. Verdadera sorpresa prepara á su clientela y á los visitantes el señor Cavallini.

De sport

Parece que algunos jóvenes artesanos, viendo el gran entusiasmo que reina entre los socios del Club Sport Josefino, han acordado organizar entre ellos otro Club Sport, para desafiar al Josefino. Ojalá que no se quede en proyecto.

—Al Club Sport Josefino fueron presentados y aceptados los señores don Nazario Toledo, Mateo Carranza, Mr. Stuart, Manuel Polini, Vicente Pérez, Arturo Vollo y otros cuyos nombres no recordamos pero que los daremos á conocer en el próximo número.

—Los socios que renunciaron del Club Sport Josefino organizarán otro Club. Por lo que se ve, el entusiasmo por los sports se ha hecho general.

Nocturna

Anoche á las diez, un transeúnte oyó que de una casa de la calle de la Sabana, salían gritos y se oían voces que decían: "¡ No me pegue más ! ; No me pegue más ! " Después de un instante se vió salir de la misma casa á un hombre que corría sin atender á otras voces que le gritaban que se llevara lo que allí tenía. ¿ Qué sería ?

Bienvenida

Se encuentra nuevamente entre nosotros, el estimable joven don Francisco de la Espriella, procedente de Panamá á donde fué por paseo.

Le saludamos cariñosamente.

COMUNICADOS

POR LA VERDAD

Dos periódicos de la localidad, "El Derecho" y "La Patria" han dado á la publicidad un relato de todo punto desfigurado, relativo al incidente habido en la tarde del 2 de Agosto don Manuel Borbón h. y el policía N.º 73, Nerl Castro. Refieren los citados diarios que estando el señor Borbón conversando con dos ó tres personas en la esquina de la casa del General don Juan Bautista Quirós, se acercó el referido policía y después de darle orden para que se retirara, se descargó así como así un garrotazo en la cabeza.

Al leer esas crónicas, el lector imparcial debe conjeturar que el policía N.º 73 ó es un hombre salvaje ó un loco, que sin ton ni son, sin justificativo alguno le descarga un garrotazo á un ciudadano que se encuentra conversando pacíficamente en una calle de la ciudad.

Pero el relato que han hecho los mencionados diarios es de todo punto inexacto.

El público sabe que el señor Borbón, desgraciadamente, se vive en ruid-rufes con las autoridades de policía. Las personas que más interés pueden tener en la suerte del señor Borbón, como son sus allegados más próximos, se han quejado al señor Comandante de la Policía aplicándole la reprimenda con los castigos más rigurosos que las leyes de policía permitan.

Todo lo cual demuestra que el señor Borbón presenta de continuo, cosa que es en verdad dolorosa y que lamentamos muy de veras, motivos para que la policía intervenga con él, y que tiene un carácter muy violento que origina frecuentes incidentes con las autoridades de orden y seguridad.

El martes había salido el señor Borbón del Cuartel de Policía donde se encontraba detenido, y como á las 5 de la tarde pasó el acontecimiento á que nos referimos, del modo siguiente:

Hallábase el joven Borbón en la esquina de la casa del general Quirós, un poco excitado, con conversación con dos caballeros. Acertaron á pasar dos jóvenes en ese momento y el señor Borbón incontinentemente les dió un fuerte empujón.

El policía N.º 73 que estaba en la esquina se acercó al señor Borbón y le aplicó en muy buenos términos que se retirara de la Policía para su casa. Por toda contestación Borbón, como lo acostumbramos siempre, se soltó en injurias contra el policía. Este, entonces, intentó aprehenderlo y llevarlo á la detención, pero Borbón, que es hombre fuerte y que se complace en alardear de su potencia, se lanzó sobre el policía á burlada ligera. Este, en tal caso, se vió obligado á defenderse de su agresor, y en el encuentro le dió un palto en la cabeza. Sostuvieron una lucha cuerpo á cuerpo, el policía pidió auxilio con un silbato, se aglomeró la gente, como en estos casos de escándalo siempre sucede, llegaron algunos otros guardianes y el joven Borbón fué conducido al cuartel de Policía.

Esta es la verdad de las cosas. Así pasaron los hechos.

La respectiva información se siguió en la Agencia Principal de Policía, donde lo narrado se encuentra comprobado con abundancia de testigos que presenciaron el hecho.

Los comentarios que con tal motivo hace "El Derecho" no cesan de ser desparteros de oposición sistemática, para hacer creer al público imparcial, que nuestras autoridades de policía, son bandas de foragidos que andan por esas calles de Dios dando mandobles á cuantos ciudadanos encuentran. Pero el público imparcial sabe á qué atenerse al respecto y dá á esas crónicas escandalosas el valor que se merecen.

# "LA CONFEDERACION"

## Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871—OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871

Capital \$ 1.000.000 RESERVA \$ 8.127.710 —SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 34.609.831.00— Sobrante \$ 651.134

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. R. Tilley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, Jamaica

— APARTADO 45 —

OFICINAS: FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Calle 19 N.

## Gran Fábrica, Almacén y venta de muebles

SI QUIERU UD. VER UNA MAQUINA PERFECTA MOVIDA ELECTRICAMENTE, CONCURRA AL TALLER DE

**JORGE MORALER BEJARANO**—FABRICANTE EN MUEBLES

—Avenida Central: Cuesta de Moras, n° 531.—

Abril 23.

## LINEA

### Hamburguesa Americana

#### SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGAHNY" "SARNIA" "ALTAI"

y zarpan de Limón cada lunes. Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **LOUIS WICHMAN** Agente. Limón 5 de enero, de 1904.

## Zapatería italiana de

**ANTONIO CARBONI**

CALLE 18 NORTE y 4ª AVENIDA OESTE

Completo surtido de toda clase de materiales para zapatería, renovado constantemente con artículos importados directamente de Estados Unidos y Europa, á precios que no admiten competencia.

Calzado de toda clases y formas, clavado y cosido, hecho con los mejores materiales que en el país razón por la cual se garantiza su duración.—San José, junio 18 de 1904.

## Gran negocio. Finca de banano

Vendo ó arriendo una finca de 121 manzanas de terreno, en La Línea Vieja, propia para cultivo de banano, cacao, hule etc., etc. Buenas aguas y superior terreno; hay cultivadas 10 manzanas de potrero con sus cercas y 4 manzanas de hule de 4 años y una cantidad de árboles frutales. También vendo otra finca de 127 manzanas cultivada parte de banano, y el resto con montaña, ó las dos juntas, situadas la 1a. en 2o. orden y la 2a. en el 1o. Para mas informes dirigirse á la casilla No. 177 ó la esquina la Violeta tienda La Unión Contabrica. Solicito un buen socio capitalista. Junio 24. 1 m.

## Jabonería de Limón

Unicos agentes, Lindo Bros. Blanco de Marsella, Veta azul, amarillo y negro, sistema inglés. Pidán muestras á J. Gil Limón, Costa Rica. Julio 2o.

## Ladrillo y materiales de construcción

El señor don Arnaldo Lang queda encargado de las ventas de nuestro ladrillo común de construcción. Diríjase á su oficina, Avenida Central, Este, frente al Banco Anglo. Para los demás materiales como pastillo, ladrillos perforados, tejas de barro corrientes y honduladas, etc. etc., diríjase á la casa **UTORNON** y Ca. Teléfono 120. Julio 6. 1m.

### SERVICIO DE COCHE FÚNEBRE EN CARTAGO

Se avisa al público que por contrato celebrado entre la Junta de Gobierno del Hospital de esta ciudad y los señores Arias & Baldare, estos últimos harán el servicio de coche fúnebre en esta ciudad por el precio de Cr. 25.00 siempre que á ellos se les compre un stand cuyo valor no baje de esa suma. Aquellas personas que no compraren á los señores Arias & Baldare el stand, tienen derecho á usar el coche, pero pagando Cr. 50.00. Los anteriores precios comprenden los servicios de conducir el féretro de la casa mortuoria á la iglesia y de ésta al cementerio de este centro. Secretaria de la Junta de Gobierno del Hospital de Cartago. Junio 19. 1 año.—Félix Mata.

### AVISOS ECONÓMICOS

SE desea tomar en arriendo una finca. Diríjase á A. P. C. apartado 64. Julio 23 15 v.

Aquílo la casa que ocupa el doctor Calderón Muñoz frente á la de habitación de Ovario Echeverría, Calle 21.—Manuel Echeverría. Julio 31

Se alquila, una finca en las inmediaciones de San José, con casa, cafetal, potrero y terreno cultivo con abundante agua de riego, excelente para huerta. Informa un propietario Victor Zúñiga ó Dr. Zúñiga, Botica Americana. Agosto 4. 10v.

Se compra una pequeña pulpería en esta ciudad, con habitación interior, que no realice menos de \$ 600 al mes. Informes en la tienda de José Esquivel.—Julio 31. 10 v.

VESTIDO DE FANTASIA.—En la sastrería de don Alberto Brenes se vende un vestido de fantasía acabado de llegar del extranjero.—Julio 31. 10 v.

Aquílo una casa de alto muy cómoda con servicio arriba y abajo y luz eléctrica por 55 colones y otra baja también cómoda.—Julio 28 h. a. o.—Manuel Soto

Se desea comprar negocio pulpería y taquilla esta ciudad de tres á cuatro mil pesos de costo. Se pagará mita al contado y resto plazos convencionales. Informar esta oficina. Agosto 5. h. a. o.

### AL PUBLICO EN GENERAL

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos. Especialidad en puentes coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS. Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos días de fiesta de 7 á 11. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr. E. A. Pitis, Cirujano Dentista. Casa que fué de don Telésforo Alfaro. Calle del Tranvía. Junio 23.



## Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballería de don Adolfo Sáenz.—**MARTIN TELLGORRY.**—**BERNARD SARRATEA.**

Heno fresco bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empacar mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien presadas en la caballería frente á la del gobierno.—**M. Gutiérrez** Marzo 26. 3m

## "La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la 7a. avenida Este. Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvan se avisar al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero, 1m

## JARDINERIA ARTISTICA DE ANDERSON HNOS.

ENTRE LA CASA DE DON MAURO FERNÁNDEZ Y EL PARQUE NACIONAL LA PRIMERA Y MEJOR SURTIDA EN CENTRO AMÉRICA

Invito á mi numerosa clientela y amigos á visitar mi jardín y ver las grandes mejoras y el nuevo surtido de plantas y flores, GRANDES PALMERAS, ARBOLES FRUTALES y de ADRONO, CONFERAS, ROSALES, cantidad numerosa de CLAVES y otras flores. Trabajos artísticos nuevos. Todos los trabajos artísticos son ejecutados por mi personalmente. Los trabajos de Floricultura, construcción de parques y jardines y cuidados de éstos son siempre ejecutados por mis mejores empleados (lo mejor que tiene Costa Rica en este ramo) bajo mi dirección. En San Pedro del Mojo (finca La Paulina) tengo una gran plantación á disposición de mi jardinería. La Jardinería Artística tiene la vista más bella de San José, es un lugar preferido para recreo y cuenta hace 10 años con la clientela de las familias más distinguidas del país. Tengo planos para parques, jardines y decoraciones de estas. Precios baratos. También vendo canchales.—**ALFREDO ANDERSON.** Julio 20.

## Bananos

Estoy autorizado para comprar fincas de banano y terrenos adoptables para este cultivo, siempre que no disten del Ferrocarril de Costa Rica, arriba de veinte kilómetros. Las personas que tengan interés en vender sus propiedades se sirvan suministrar los siguientes datos. 1º Situación y linderos. 2º Números de manzanas en producción y cuanto de bosque. 3º Si tienen contrato para entregar la fruta á la United Fruit Cº y cuando vence. 4º Precio. Las propuestas se dirijan por escrito al que suscribe. Apartado del correo N° 437.—**RAFAEL VILLAFRANCA B.** Junio 15. 1m.